

Zeitschrift: Die Vorkämpferin : verficht die Interessen der arbeitenden Frauen
Herausgeber: Frauenkommission der Sozialdemokratischen Partei der Schweiz
Band: 2 (1907)
Heft: 8

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Vorkämpferin

Offizielles Organ des Schweiz. Arbeiterinnenverbandes, verficht die Interessen aller arbeitenden Frauen.

Für die kommende Nummer bestimmte
Korrespondenzen sind jeweilen die
jeden Monats zu richten an bis zum 20ten
Redaktion:
Margarethe Haas-Hardegger, Bern.

Erscheint am 1. jeden Monats.
Einzelabonnements:
Preis:
Inland Fr. 1.— } per
Ausland „ 1.50 } Jahr
(Im Einzelverkauf kostet
die Nummer 10 Cts.)

Inserate und Abonnementsbestellungen
an die
Administration:
Buchdruckerei Conzett & Cie., Zürich.

Das allgemeine Frauenstimmrecht.

Wir Frauen in der ganzen Welt sollen das Stimmrecht erobern!

Die internationale Konferenz sozialistischer Frauen hat in Stuttgart beschlossen, es sei unverzüglich mit der nötigen Propaganda überall einzusezen, damit eine möglichst einheitliche Aktion für die Einführung des Frauenstimmrechts in allen Ländern in Fluss komme.

Wer wird nun in unserm kleinen Land diese Aktion einleiten?

Natürlich als einzige, lediglich aus Frauen bestehende schweizerische Organisation: der schwizerische Arbeiterinnenverband.

In einer außerordentlichen Sitzung vom 3. Oktober hat der Zentralvorstand die Frage des Vor- gehens besprochen. Und wir sind zu dem Schluß gekommen, daß Notwendigste wäre, unsere Genossen zu veranlassen, sich mit dem Frauenstimmrecht eingehend zu beschäftigen; denn die theoretischen Erörterungen dieser Frage sind bei uns jetzt noch gar nicht an der Tagesordnung gewesen.

Es ist daher notwendig, daß diese Frage auf einem schweizerischen Parteitag besprochen werde, damit wir in allen Kantonen der Schweiz in einheitlicher Weise vorgehen können. Und wenn die schweizerische Organisation proletarischer Frauen heute mit dieser Forderung an die Klassengenossen herantritt, so berufen wir uns dabei nicht allein auf den Beschluß der internationalen Konferenz sozialistischer Frauen, sondern dazu noch auf den auch für unser Land geltenden Beschluß des internationalen Sozialisten-Kongresses in Stuttgart, laut welchem

„die sozialistischen Parteien aller Länder verpflichtet sind, für die Einführung des allgemeinen Frauenwahlrechts ener- gisch zu kämpfen.“

In denjenigen Ländern, in welchen die Demokratisierung des Männerwahlrechtes bereits weit vorgeschritten oder vollständig erreicht ist, haben die sozialistischen Parteien den Kampf für die Einführung des Frauenwahlrechts aufzunehmen und in Verbindung mit ihm selbstverständlich alle Forderungen zu verfechten,

die wir im Interesse vollen Bürgerrechtes für das männliche Proletariat etwa noch zu erheben haben.“

Gefügt auf diesen Beschluß ersucht der schwizerische Arbeiterinnenverband die Leitung der sozialdemokratischen Partei der Schweiz, auf die Traktandenliste des nächsten schweizerischen Parteitages als einen Hauptpunkt zu setzen: Die Einführung des allgemeinen Frauenstimmrechts in der Schweiz.

Wiewohl wir keinen Augenblick an dem Entgegenkommen der Parteileitung zweifeln, halten wir es doch für gut, uns rechtzeitig die Mithilfe unserer Klassengenossen zu sichern.

Der auf gewerkschaftlicher Grundlage stehende Arbeiterinnenverband unterbreitete daher seinen Bruderverbänden den Antrag an die Parteileitung, und die Gewerkschaftsvertreter der Schweiz haben das vom Bundeskomitee befürwortete Vorgehen des Arbeiterinnenverbandes gutgeheißen und diese Ansicht zu handen der Partei in einer Resolution einstimmig festgelegt:

Die Konferenz der Verbandsvorstände des allgemeinen schweiz. Gewerkschaftsbundes (10. November 1907, Olten-Hammar), im Hinblick darauf, daß die Umwandlung der handwerksmäßigen Produktionsweise zu einer maschinellen Produktionsweise und das wirtschaftliche Ende der Lohnarbeiterenschaft seit einem Jahrhundert die Frau in die industrielle Lohnarbeit hineingezogen und damit die arbeitende Frau zu einem Faktor des öffentlichen Lebens gemacht haben;

im Hinblick ferner darauf, daß in der schweizerischen Gewerkschaftsorganisation die Durchführung des Prinzipes der Gleichberechtigung der Geschlechter als selbstverständlich betrachtet wird —

unterstützt den Antrag des gewerkschaftlichen Schwesternverbandes wärmstens, hofft, daß die Parteileitung dem Antrag Folge gebe, und erwartet von den Gewerkschaften, daß sie als Parteigenossen bestrebt sein werden, für die Durchführung des Prinzipes der Gleichberechtigung der Geschlechter zu sorgen, auch in der staatlichen Organisation, in der wir leben.

* * *